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七年艺博情，书写半部人生剧

孩子来到这个陌生的世界上，父母是他们唯一的依靠，他们需要

的是父母无条件的爱和足够的耐心。

——杨子辉爸爸

我是杨乃春，来自河南郑州，“好雨知时节，当春乃发生”是

对我名字的诠释。回顾过往，已经和艺博结缘了七个年头了，追

忆这段和艺博一起走的日子，有泪水和汗水，也有欢乐和痛苦，

有付出和收获，但更多的是感恩和感动，太多的点点滴滴，值得

追忆……

—困境•缘起—

2014 年 9 月，刚入读高一的儿子突然说：“不想去学上了！”。

这个突如其来的消息打破了我的日常工作和家庭生活，我觉得不

可思议，更无法接受。于是我便把所有问题归咎于儿子身上，我

觉得这么好的学校，这么好的条件，为什么不去上学？我开始各

种施压和逼迫，但每次都是在激烈的对抗中宣告失败，家庭氛围

如同空气凝固一般无法呼吸，夫妻关系因为意见分歧走入了僵局。

儿子辍学后的情绪一度很低落，作息日夜颠倒、沉迷网络。

由于长期的对抗、孩子关闭了心门，拒绝沟通，一天一顿饭，一

个星期不说一句话，半个月不出家门.面对家庭的现状，我束手无

策、焦虑无望。我想借助一些外力来解决问题，于是我便带着儿
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子去了广州、北京、上海、深圳等地，包括郑州的第八人民医院

（精神病医院）看心理医生，结果儿子没什么问题，我们都是无

功而返。那段日子我在焦虑中、烦恼中、绝望中、崩溃中度日如

年，家庭陷入了前所未有的压力和困境之中……

在一个像平常一样百无聊赖充满压抑的周六，我接到了儿子

就读的郑州市十一中校迅通发来的短信：学校将于下午 2 点半在

学校体育馆举行一场《如何做最好的家长》的公益演讲，我和爱

人抱着死马就当活马医的心态，决定去听听。体育馆很大，参加

的家长很多，那天下午，第一次在讲台上见到了戴东老师。在课

程中戴老师讲道：“有的花早开，有的花晚开，是花它总会开”的

时候，我和爱人都流下了眼泪，我想我们的孩子就是那朵晚开的

花！就在这两个多小时的演讲中，我一次次流泪，我被唤醒，反

求诸己：“父母病了，你往孩子嘴里喂药，就治得好病吗”？

压抑了很多的情绪得到舒缓和释放，我们看到了希望。课程

结束后，我马上给儿子报名了《青少年启智训练营》，也购买了《教

育育子女的八大智慧》光盘。回到家我像抓到救命稻草一样，告

诉儿子：“我给你报了启智训练营！”儿子说：“启智训练营是啥？

谁去参加？”我答：“当然是你去呀！”儿子不屑说“我去？你征

求我的意见了吗？我同意了吗？谁报谁参加！”我兴高采烈的兴致

走向了失败，我们又陷入了新的僵局，但我下定决心，我一定要

找到艺博教育和这位戴东老师。
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杨乃春老师和孩子杨子辉

—觉醒•蜕变—

虽然我找到了问题的原因，但我没有解决问题的方法和能力，

甚至感觉更痛苦，更加剧了矛盾的升级，在家里四天四夜只有水

和电的对抗中，仍毫无结果，我在绝望中选择了离家出走。

在我离家出走的第七天，我走进了戴老师在郑州的《能量智

慧》课程，在课程的第一天，我被感动了，在晚上下课后我开车

回家，第二天早上我带着我的爱人来到了课堂。第三天我带着儿

子也走进了课程，我们一家人在课程中找到了自我、找到了原因。

我们是“因”，孩子才是“果”！只有我们改变了，孩子才会变，

我们才能引领孩子走出困境，于是，我便在艺博走上了学习、改

变、成长之路，随后我们全家又报了两天一夜的《孩子我该如何

爱你•觉醒之旅》和《孩子我该如何爱你•蜕变之旅》等等的课程。
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艺博少年杨子辉参加《能量智慧》课程

—爱心•突破—

戴老师在课程中说：“你想要你的孩子好，就要先帮助别人家

的孩子好起来”。这七年来，我记不清我做了多少次助教，只要在

郑州有课程《能量智慧》《孩子我如何爱你》等课程时，我每次都

会去做助教，爱人和儿子也经常走进课程，也都当起了助教，我

也身受心受的完全接纳了孩子辍学的现状，并包容了他的不完美。

回想起儿子当时说：“我觉得最开心、最幸福的时候就是我们

全家人一起去艺博上课学习的日子。”虽然我们全家在学习和改变

的过程中是漫长的，也是痛苦的。那两年的时间里儿子休了两次

学，经常反反复复，鼓起勇气走进了学校，过几天又回来了。我
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记不清有多少个夜晚我辗转难眠，在多少个风雨交加的日子和飘

雪的寒夜里，我独自一人坐在十一中的校门口，望着十一中的大

门，我在质问：“为什么我的儿子走进这个校门怎么就这么

难……？”

我也在遇到挫败时想过放弃，但始终有一个信念：就是坚持、

坚持、再坚持，相信、相信、再相信，成长、成长再成长！一次

次地接纳他、包容他，鼓励他，给他力量。我引领儿子摆脱游戏、

脱颖而出的最好方法就是带他走进课程，在现实生活中找到价值

感、被确认、被肯定、被认同。孩子在和我一起做助教的时候说：

“当通过分享我的经历后，我从家长的眼神中看到了透出希望的

那一刻，我获得的价值感和成就感，这是我无论考多少分和打多

少把游戏都无法代替的。”

孩子的成长从来都不是孩子的功课，而是我们父母的功课。

爱是一种本能，父母正确的爱和有效有质量的陪伴，是需要家长

永不停息地改变和成长的。通过这两年在艺博的学习，我懂得了

如何润物细无声，水到渠成的去引领孩子，懂得了接纳与尊重、

懂得了如何去爱孩子，最好的亲子教育就是在生活和家庭中爱妻

子、爱自己、爱孩子，爱让我们活着。我们给了孩子生命，就应

该对这个生命负责，孩子不是我们的面子，也不是实现我们梦想

的工具，不是让他去帮助我们，实现我们的梦想，而是要我们去

帮助他，去实现他的梦想。在我们的有生之年，用余生去爱，好

好爱，陪伴他在人生路上走一程，将幸福、快乐、美好带给他，
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这就是我们做父母的责任、义务和使命！

就在这一次次的课程中，孩子一次次地突破自己，找到了那

个强大的自我。在 2016 年 9 月份开学季，儿子说要去上学。通过

我们的沟通，这次我看到了他的笃定，他说：“在这辍学两年中我

休了两次学，在学校的时间加起来不到两个月，虽然我的文化课

成绩不如别的同学，但这两年的经历是我最大的收获，可以让我

享用一生，经久耐用”。

就在他该上高三的开学季，他又从高一开始读，重新走进了

校门。经过一个月的学习，儿子又找到我，说他的成绩已经无法

和班里的同学相比了，他决定考托福考美国的大学，我说：“儿子，

你想清楚了没有？考虑成熟了没有？这决定会改变你人生，你要

慎重考虑再做决定！”三天以后，我们达成一致，我支持他，帮助

他去实现他的梦想。经过三年的付出，超乎想象的刻苦努力，也

见证了他为实现自己的梦想而拼搏的强大力量。

2019 年 6 月份，儿子拿到了美国四所大学的通知书，他在交

给学校的文书中写道，就是这几年辍学的经历，如何走进艺博，

如何突破自己，如何帮助了更多的家庭和孩子的真实经历和感悟。

在他被录取的这四所大学中，亚利桑那州立大学给了他一万美金

的奖学金，为了减轻家里的负担，他最终选择了这所学校。

在 8 月份，他又顺利拿到了签证，在去机场的路上，我告诉

他：“儿子，我们只能送到你这里，剩下的路你只能自己走，通往

梦想的方向坚持前行，你已经在路上，别回头！您在家，家是你
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的世界，你走出去，世界就是你的家！”看着儿子笃定的步伐和渐

渐消失的背影，他真的没有回头，我和爱人瞬间泪崩。这几年流

过泪水太多，但只有两种，悲伤的、幸福的。如果只流过一种，

那是你还没有完全品尝到它的味道，有一天，当泪水从悲痛变成

幸福时，你会笑着讲述那些曾经让你哭过的昨天。

杨子辉参加《青少年启智训练营》
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—愿力•使命—

看过如此多彩的世界，平凡才是生命的底色，平凡才是人生

的常态，能接受平凡，享受平凡才是人生中最不平凡的一件事。

虽然这两年我在生活中困境中挣扎，但我仍没放弃学习和成长，

只要在艺博郑州有课程中，我都去复训做助教，在总部发展第一

批分院的时候，我就交了定金，我给戴老师说，我虽然不是分院，

但是我愿意干分院干的事儿，操分院操的心，我有这个责任在。

2020 年的春节前，爱人承包了六院的职工餐厅，在农历小年

的当天开业，一个星期后，突如其来的疫情，席卷了全国，我们

扛着巨大的压力甚至冒着生命危险，为了保证正医护人员的后勤

用餐，我和爱人在灯火通明的医院中，度过了除夕，迎来了春节。

“国家有难，匹夫有责，抗击疫情，艺博人在行动”在全国轰轰

烈烈地开展着。我们每天超负荷运转，但从没想我放弃，这是我

们做艺博人应该为社会承担的责任和使命！从《默照》的课程中

回来，我在不断地为我的人生做减法，归于平凡的我在未来的路

上，该往哪走？

在 2021 年清明节的《能量智慧》上我当助教，在我们组内有

一位家长问我，郑州读书会在哪？我当时无言以对，沉默了片刻

说，郑州目前还没有读书会。说完那句话，我心里有一种说不出

的辛酸，作为一名老艺博人，作为一名爱心大使和一个读书会的

发起人，我深感内疚和自责，当时我就想我一定要把郑州的读书

会重新开起来。
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再过几天后，去新郑的传爱课当助教的过程中，我结识了王

华老师，被她的大爱和无私奉献精神所感召，在他组织下，我参

与了郑州读书会的课程，又在《生命的重建》的课程中和艺博总

部魏明雪总经理、李霞导师谈了我的愿望和感悟，并给戴老师写

了一封信，得到了所有人的信任和支持，重新点燃了我的激情。

愿力决定能力，信念决定结局，在 2021 年六月份《教育子女

的八大智慧》的课程中，我负责了物资和外联及课程选址工作，

把学员的吃住行安排周全到位。本着我用点心，大家省点心，我

多一点付出，大家就多一点收获，让所有参课家长感受到课里课

外都是爱。让大家带“愿”而来，载“爱”而归的服务理念得到

了和家长，会务人员及导师的一致认可。通过一段时间的付出，

我被任命为艺博郑州区域作战部部长，有了新职务的确认，便更

有了责任和担当，更有了不辱使命的信念，我提出“中原复兴”

的计划，得到有王新华老师的大爱奉献和支持，提供了场地并为

郑州的爱心大使和分院开展了讲师训、团队训和义工训的定期培

训，我配合王老师积极组织，精进带头，让郑州的艺博人有了组

织和凝聚力。“中原复兴”计划如火如荼地开展着，向目标推进着.

回顾我这七年和艺博一起走过路，就是我人生的半部剧。让

我经历了“觉醒•蜕变•启程”的过程，艺博和尊敬的戴老师不但改

变了我的家庭，也改写了我的生活。影响多少人，帮助多少人，

才是真正的人生价值和意义。“心中多少怨，就有多少苦，心中多

少恩，就有多少福”。我感恩生命中这一场场劫难，感恩给我制造



10

麻烦、困难和烦恼的人，感恩生命中帮助和引领过我的人，感恩

我的家人、爱人、孩子对我的包容和支持，更感恩尊敬的戴老师

的引领。

每一个人都一道行走的伤疤，当你走在帮别人的路上，走着

走着就自我疗愈了。虽然前行的路充满艰辛，但只要方向对了，

现在走的每一步都算数，都比原地更接近幸福。只要在路上，现

在遇到的每一个困难，都是未来成功路上的垫脚石。有些事情不

是有了希望才坚持，而是坚持了才有希望！
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